

---

---

## INTRODUCTION.

---

Les altérations *de fait* que les ordonnances ou des réglemens particuliers de la cour d'Espagne ont porté dans l'exécution de ses traités de commerce avec les puissances étrangères, et le défaut de répertoire sur l'ensemble des relations commerciales émanées du cabinet de Madrid, me firent d'abord sentir la nécessité de former, pour mon usage, un recueil de ces pièces diplomatiques. Les Pays-Bas se trouvant à l'instar des puissances les plus favorisées dans la péninsule (1), ma tâche était d'autant plus étendue que toutes les dispositions prises à l'égard des sujets des autres États devenaient communes et applicables à ceux de mon souverain.

Les recherches, les informations que cette collection exigeait seront appréciées plus facilement par le lecteur (surtout s'il connaît l'Espagne) qu'il ne me serait aisé de lui en donner une idée exacte. L'utilité de mon travail pouvait donc seule me déterminer à le publier.

Dans l'origine, j'avais divisé cette collection en deux parties.

La première contient, par ordre chronologique, les traités et les pactes faits depuis plus de deux siècles, les conventions, les ordonnances et tous les actes royaux qui concernent les étrangers sous tous les rapports.

---

(1) Art. XVII du traité signé à Utrecht le 16 juin 1714.